

CHRONIQUE

Alain Frachon
éditorialiste

« La Chine s'est insérée dans le jeu moyen-oriental, profitant du retrait relatif des Etats-Unis »

La réussite de la médiation chinoise entre l'Iran et l'Arabie saoudite illustre la nouvelle donne régionale, entre influence grandissante de Pékin et autonomisation des puissances moyennes locales, relève dans sa chronique Alain Frachon, éditorialiste au « Monde ».

Publié le 16 mars 2023, modifié le 16 mars 2023 à 15h38 | Lecture 9 min. - [Read in English](#)

[Offrir l'article](#) [Partager](#)

Article réservé aux abonnés

Vladimir Poutine a ramené les Etats-Unis en Europe : la guerre d'agression que le président russe poursuit en Ukraine renforce l'Alliance atlantique. En revanche, la médiation réussie de la Chine dans le vieux conflit du golfe Arabo-Persique confirme le retrait de Washington d'un Moyen-Orient qui fut longtemps sa chasse gardée. Ainsi en va-t-il du jeu inattendu des grandes puissances au crépuscule de ce premier quart de siècle.

Il faudra s'y habituer. La Chine de Xi Jinping – qui vient d'être adoubé pour un troisième mandat à la tête de l'Etat-parti – se risque aujourd'hui sur des terrains qu'elle ne fréquentait guère. Les grandes aventures diplomatiques restaient le monopole des Américains et des Russes. Prudents, les Chinois, le plus souvent, suivaient la ligne du Kremlin, du temps de l'Union soviétique et après.

Mais voilà, vendredi 10 mars, la nouvelle est venue de Pékin : après deux ans d'un dialogue parrainé par l'empire du Milieu, **Iraniens et Saoudiens ont décidé de reprendre des relations diplomatiques rompues en 2016**.

Lire notre éditorial : [Les nouvelles ambitions de la Chine au Moyen-Orient](#)

Ce n'est pas rien. La République islamique d'Iran et la monarchie saoudienne se disputent la prépondérance sur la région depuis des années. Leur conflit relève d'une classique bataille de pouvoir entre superpuissances régionales. Il est vieux comme l'antagonisme entre Perses et Arabes. Recoupant la ligne de fracture qui traverse le monde musulman, le conflit se nourrit de la rivalité entre sunnites (branche majoritaire de l'islam) et chiïtes (branche minoritaire).

S'émanciper du parrain américain

La théocratie saoudienne entend exercer son « leadership » sur le monde arabe sunnite. Appuyé par les émirats du Golfe, mais aussi par Israël, Riyad s'attache à enrayer l'expansionnisme iranien en terre arabe. A la tête d'un pays majoritairement chiïte, la République islamique d'Irak se veut chef de file des minoritaires de l'islam. S'appuyant sur les communautés chiïtes du monde arabe, qu'elle a souvent armées, elle exerce une influence déterminante, et déstabilisante, dans la région.

Cette rivalité stratégique mine le Moyen-Orient. Elle entretient l'atroce guerre civile yéménite ; elle est au cœur des tourments du Liban ; elle est l'une des clés de la tragédie syrienne ; enfin, elle pèse sur l'avenir de l'Irak. Sans doute fallait-il un grand joueur de mal-jong, en l'espèce Wang Yi, le maître de la diplomatie chinoise, pour réussir une médiation entre Iraniens et Saoudiens – médiation qui peut ouvrir la voie à un apaisement régional.



La une d'un journal iranien, le 11 mars 2023, consacrée à la rencontre Chine-Iran-Arabie saoudite de la veille, qui a officialisé le rétablissement des liens diplomatiques entre Riyad et Téhéran. ATTA KENARE/AFP

Mais, outre l'activisme diplomatique de la Chine, le comportement de l'Arabie saoudite dans cette affaire est aussi typique d'une autre tendance de l'époque. Il témoigne de cette façon qu'ont les puissances moyennes de s'émanciper de leur parrain – en l'espèce les Etats-Unis. Dans un Moyen-Orient atomisé – où l'Amérique n'est plus l'acteur dominant –, le prince héritier Mohammed Ben Salman, dit « MBS », exploite un jeu diplomatique à touches multiples.

Il s'appuie sur la Chine, concurrent stratégique des Etats-Unis, pour rouvrir son ambassade en Iran, ennemi juré de Washington, tout en comptant plus que jamais sur le Pentagone pour assurer la protection du royaume. Courant mars, militaires saoudiens et américains manœuvreront ensemble – après quoi, Riyad s'approprierait, selon notre confrère *L'Opinion*, à commander de puissants missiles chinois anti-navires ! En matière de realpolitik, le prince est un enfant de Machiavel.

Une « stratégie de l'opportunisme »

Au grand dam de la Maison Blanche, « MBS » a conclu un partenariat avec la Russie pour soutenir les prix du pétrole. Il négocie avec les Américains sur un projet de développement du nucléaire civil dans le royaume, mais entretient une relation de confiance avec Vladimir Poutine. Toutes les occasions sont bonnes pour manifester un désir d'affranchissement de la vieille tutelle américaine – sans rompre une relation qui reste au cœur de la sécurité du royaume. Dans un entretien avec le site *Le Grand Continent*, Ghassan Salamé, politologue libanais et diplomate international, parle d'une « stratégie de l'opportunisme ».

Le Monde | Ateliers
Cours en ligne, cours du soir, ateliers : développez vos compétences [Découvrir](#) →

Autre puissance moyenne, la Turquie de Recep Tayyip Erdogan incarne à merveille cette diplomatie du coup par coup. Selon les sujets, Erdogan s'appuie tantôt sur l'une ou l'autre des superpuissances. Ici et là, il s'oppose aux Etats-Unis, mais il n'entend aucunement quitter l'OTAN. Il cultive sa relation avec Poutine, mais, en Syrie, en Libye, en Ukraine ou ailleurs, il s'est opposé à la Russie.

Lire le portrait : [Kemal Kılıçdaroglu, opiniâtre opposant à Erdogan](#)

La Chine s'est insérée dans un jeu moyen-oriental où le retrait relatif des Etats-Unis laisse une large marge d'action aux puissances moyennes locales – qu'il s'agisse de la Turquie, de l'Iran, de l'Arabie saoudite ou d'Israël. Plus encore que les Américains et les Russes, les Chinois ont un intérêt crucial à l'apaisement dans le Golfe : ils sont les premiers importateurs de hydrocarbures d'Iran et d'Arabie saoudite. L'affrontement irano-saoudien menace la sécurité énergétique de la Chine.

Le retrait des Etats-Unis est relatif : ils restent militairement la puissance étrangère la plus présente – et de loin – dans la région. L'impact d'une reprise des relations diplomatiques entre Téhéran et Riyad ne modifie pas à lui seul les politiques suivies par les deux théocraties du Golfe. Quel effet sur la montée en force du nucléaire iranien ? Quelles répercussions sur le front israélo-arabe établi pour faire face à la République islamique ? **Concrétisé par les accords dits « d'Abraham », en 2020, le rapprochement entre Israël, d'un côté, les Emirats arabes unis et Bahreïn, de l'autre, va-t-il se poursuivre ? D'une rive à l'autre du golfe Arabo-Persique, les vents de sable ont déjà emporté nombre d'illusions.**



Écouter aussi [Chine : Xi Jinping contre l'Occident](#)

Alain Frachon (éditorialiste)

[Contribuer](#) [Offrir l'article](#) [Partager](#)

Nos lecteurs ont lu ensuite

Philippe Meirieu, pédagogue : « Le danger de ChatGPT n'est pas dans la fraude qu'il permet mais dans le rapport aux connaissances qu'il promet »

TRIBUNE. Par ses réponses immédiates et objectives en apparence, le robot altère la dynamique du questionnement et de l'apprentissage qui restent la prérogative des professeurs, expose le professeur honoraire en sciences de l'éducation, dans une tribune au « Monde ».



« Xi Jinping veut s'appuyer sur le "Sud global" pour contourner un Nord hostile et s'imposer comme une puissance incontournable »

CHRONIQUE. Le président chinois a choisi de commencer son nouveau mandat en donnant la priorité au rôle de son pays sur la scène internationale et de mettre en avant son « modèle » face à celui, déclinant, des Occidentaux, explique Frédéric Lemaître dans sa chronique.



Comment Daniel Kretinsky s'est implanté en France depuis 2018

Investisseur atypique, le milliardaire tchèque, qui vient de porter à 25 % sa participation dans Fnac Darty, mise tous azimuts sur des entreprises ou des secteurs contestés ou en difficulté.



Chute de la Silicon Valley Bank : les leçons d'une faillite bancaire

ÉDITORIAL. Au-delà des insuffisances de la régulation bancaire en vigueur aux Etats-Unis, l'impact de la hausse des taux constitue le deuxième enseignement à tirer de la fermeture de la banque SVB, spécialisée dans le capital-risque.



Espionnage : « Le renseignement fonctionne par cycles », observe Philippe Hayez, ancien directeur adjoint à la DGSE

Le retour de la menace étatique et le déploiement des nouvelles formes d'agression ouvrent un nouveau chapitre dans l'histoire de l'espionnage et du contre-espionnage, observe le haut fonctionnaire dans un entretien au « Monde ». Si la France est sortie du contre-terrorisme, le risque d'attentats existe toujours.



Le Honduras et la Chine officialisent leurs relations diplomatiques, au détriment de Taïwan

Le Honduras a annoncé qu'il rompt ses liens avec l'île de Taïwan, condition indispensable pour s'allier avec Pékin qui, au nom du principe « une seule Chine », ne permet pas aux pays étrangers de maintenir des liens diplomatiques avec Taïpei.



Arrivée au Ghana de Kamala Harris, première étape de sa tournée africaine

Après une première étape ouest-africaine, la vice-présidente se rendra en Afrique australe, en Tanzanie puis en Zambie, jusqu'au 2 avril.

Zahia Ziouani, cheffe d'orchestre : « L'excellence a aussi sa place dans un quartier populaire »

« Le Monde » interroge une personnalité sur ses années d'études et son passage à l'âge adulte. Ce mois-ci, Zahia Ziouani revient sur son combat pour exercer le métier dont elle rêvait, alors qu'elle venait d'une famille modeste, mais méritante, originaire d'Algérie.

« Le discours très anti-occidental de Xi Jinping, partagé par Vladimir Poutine, vient compliquer le dilemme des Européens par rapport à la Chine »

CHRONIQUE. Alors que la « neutralité bienveillante » de Pékin envers Moscou cède la place à un soutien de plus en plus affirmé, les Européens hésitent à entrer dans l'approche confrontationnelle privilégiée par les Etats-Unis, explique, dans sa chronique, Philippe Ricard, journaliste au « Monde ».

« Avec le projet de réforme de la justice en Israël, le risque est que la volonté d'une petite majorité de circonstance l'emporte sur l'Etat de droit »

CHRONIQUE. Après près de deux mois de manifestations, le premier ministre, Benjamin Nétanyahou, a mis en « pause » son projet de réforme controversé. Pour les Israéliens, il représente un véritable changement de régime, le passage de la démocratie libérale au mode illibéral de gouvernement, observe dans sa chronique Alain Frachon, éditorialiste au « Monde ».

Sainte-Soline : l'enregistrement qui prouve que le SAMU n'a pas eu le droit d'intervenir

Alors qu'une polémique s'est installée sur la possibilité de secourir les blessés lors de la manifestation de samedi, une équipe de la Ligue des droits de l'homme a eu, en direct, confirmation que les forces de l'ordre interféraient au SAMU d'intervenir. « Le Monde » a eu connaissance de cette conversation téléphonique. La préfecture des Deux-Sèvres rappelle « le rôle essentiel joué par un médecin de la gendarmerie ».

Le « haut patronage », ce pouvoir discrétionnaire et méconnu du président de la République

Emmanuel Macron a parrainé plus de huit cents événements au cours de son premier mandat. Une distinction octroyée à des proches du chef de l'Etat, mais refusée à certaines causes d'intérêt général.

Du Japon aux Philippines, les alliés des Etats-Unis serrent les rangs face à la Chine

ANALYSE. Washington considère les archipels du Pacifique comme une ligne de défense naturelle face à la Chine. Alors que les Philippines se préparent à accueillir plus largement l'armée américaine, le Japon a choisi de muscler sa défense. Il aurait pourtant un rôle de pacificateur à jouer.

« La période qui s'ouvre pourrait être celle d'une longue crise financière ou ralenti »

TRIBUNE. L'économiste Cédric Durand estime, dans une tribune au « Monde », que la crise bancaire actuelle doit conduire à mettre fin à la domination de la finance dans le système économique.

Comment reconnaître une image générée par le logiciel Midjourney ?

Les « photos » générées par l'intelligence artificielle et le logiciel Midjourney trompent de mieux en mieux ceux qui les regardent. Il est néanmoins possible de les reconnaître grâce à certains détails incohérents.

La vice-présidente américaine Harris en tournée en Afrique, « l'avenir du monde »

Ghana, Zambie et Tanzanie : la diplomate américaine entend rappeler à la Chine et la Russie ses liens avec le continent et présenter son « programme positif ».

Services

Le Monde | Ateliers
Atelier Photographie
Bénéficiaire de 10 % de réduction sur nos ateliers avec votre abonnement.
[Réserver](#)

Formations de langues Avec Gynghish

Cours d'anglais
Cours d'espagnol
Cours d'italien
Cours d'allemand
Cours d'orthographe
Découvrez nos offres
Offrez un cours de langue
Tous nos cours de langues →

Formation professionnelle Avec Top Formation

Formation en informatique
Formation en management
Formation en sécurité
Formation de commercial
Formation de photocopie
Formation en secrétariat
Formation en bien-être
Toutes nos formations →

SERVICES LE MONDE

- Les ateliers du Monde
- Mémorabilia : travailler sa mémoire
- Mots croisés / Sudokus
- Résultats élections
- Education
- Gastronomie

GUIDES D'ACHAT LE MONDE

- Les meilleurs imprimantes laser
- Les meilleurs aspirateurs robots
- Jeux de société pour adultes

CODES PROMO

- Black Friday
- Soldes

LE MONDE À L'INTERNATIONAL

- Le Monde in English
- Algérie
- Belgique
- Canada
- Côte d'Ivoire
- Mali
- Maroc
- Sénégal
- Suisse
- Tunisie

SERVICES PARTENAIRES

- Découvrir le jardinage
- Dictionnaire de citations
- Hits du moment
- Formation professionnelle

SITES DU GROUPE

- Le Monde Evénements
- Courrier International
- Télérama
- La Vie
- Le HuffPost
- L'Obs
- Le Monde diplomatique
- La société des lecteurs du Monde
- Talents
- Source Sûre
- Le Club de l'économie
- M Publicité
- Avis de décès dans Le Monde

NEWSLETTERS DU MONDE

- Recevoir les newsletters du Monde

APPLICATIONS MOBILES

- Sur iPhone | Sur Android

ABONNEMENT

- Archiver du Monde
- S'abonner
- Se connecter
- Consulter le Journal du jour

- Événements abonnés
- Jeux-concours abonnés
- Contactez Le Monde